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ЯНВАРЬ 

УЛ ь L+ 1  начинается  
Орган парткома, ректората, комитета ВЛКСМ, 

профкома и месткома 1-го Ленинградского ордена С 
Трудового Красного Знамени медицинского 

института имени акад. И. П. Павлова С 

J' 1 (1575) 
С Понедельник, 6 января 1975 г. 

Год издания 45-н С 
Цена 1 кип. 
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Сессия... 
теки... 

В читальном зале библио-

CРEДHYIYI 

БАЛЛ--4,46 

СЕССИЕЙ 

Первыми экзамены зимней сес-

сии сдавали студенты V курса 
стоматологического факультета. 
$а четыре предмета - хирурги-
ческие болезни, детские болезни, 
ЛОР и нервные болезни с психи- 
атрией - пятикурсникам отве-

дено в сессию 17 дней (с 5 по 

22 декабря), а 24 декабря у 

них началась зимняя практика в 

различных стоматологических по-

ликлиниках Ленинграда. 

За месяц до начала сессии по 

всем четырем экзаменационным 

предметам были прочитаны до-

полнительные лекции, что сыг-
рало свою положительную роль 

в получении студентами высоких 

оценок. 

Все экзамены пятикурсники 

сдали со средним баллом 4,46. 
Без единой неудовлетворительной 

оценки! Наиболее высокий сред-

ний балл на экзамене по нерв-

ны м болезням и психиатрии -

4,5. 

СЕГОДНЯ -- 

ПЕРВЫЙ ДЕНЬ' 

з ИМНИХ 

ЭКЗАМЕНОВ 

УДАЧИ ТЕБЕ, СТУДЕНТ! 
46 студентов Заслужили у всех 

экзаменаторов высший балл -
«отлично». Назову несколько фа-
милий из этой группы: Лена По-
ташова (557-я гр.) - член ком-

сомольского бюро стоматологиче-
ского. факультета, активная уча-

стница художественной самодея-

тельности, Наташа Козлова. 
(563-я гр.) - староста курса, 

Аркадий Бергарт (553-я гр.), На-
таша Лукьянова (551-я гр.) и 

многие другие. С честью под- 
твердила свое звание Ленинской 
стипендиатки Наташа Каретнико 
ва (566-я гр.). Ее ответы отли-

чались глубиной, в них чувство-

вался интерес к предмету, знание 

дополните,чьной литературы, серь-

езная самостоятельная работа. 

Только у 35 студентов в за-

четных книжках появились удо-

влетворительные оценки по от-

дельным дисциплинам. И лишь 

у одного студента А. Шашева 
(552-я гр.) остался несданны м 
экзамен по хирургии. 

Деканат стоматологического 

факультета выражает надежду, 

что остальные четыре курса сда-
дут зимние экзамены таи же 

успешно,. как студенты-пяти-

курсники. 

Процессор O. ЕЛЕ!1НАЯ, 
денек стоматопогического фа-
кулыета 

I/ 

Эти снимки сделаны в пос-

ледние дни минувшего года. 

Кафедра гистологии... Впереди 
у студентов II курса экзамен 

по этому нелегкому предмету, 

и потому каждый час, прове-

денный на кафедре - и во 

время практических занятий и 

вечерами, - отдан упорной ра-

боте. На снимках: второкурс-

ники за подготовкой к зачету 

по диагностике препаратов; 

вверху - студенты 216-й груп-

пы И. Беляёва, А. Беляев, Е. 
Сафонова, внизу Д. Со-

ловьев из 214-й группы. 
Фото Л. Богачевой и Ю. 

Сунцова 

. 

Слово 
о хирургии сосудои 
ДОКЛАД АКАДЕМИКА Б. В. ПЕТРОВСКОГО 
НА ЮБИЛЕЯ НОМ ЗАСЕДАНИИ ПИРОГОВСКОГО 
ОБЩЕСТВА 

25 ДЕКАБРЯ  хирурги города состоялось очередное заседание 
и нашего института астре городского общества хирургов, 

чали высокого гостя из Москвы посвященное памяти основателя 

- министра здравоохранения этого общества гениального хи-

СССР академика Б. В. Петровско рурга Н. И. Пирогоеа. 
го. В этот день в 7-й аудитории Почетный гость Б. В. Петров-

ский не случайно был приглашен 

на юбилейное заседание с докла-

дом. Его работы и исследования 
коллектива ученых Института 
сердечно - сосудистой хирургии, 
которым Б. В. Петровский руко-

водит, являются прямым продол-

жением и развитием идей Н. И. 
Пирогоеа. Освещению результа-

тов этой плодотворной работы и 

был посвящен доклад министра. 

В настоящее время, как это 

было видно из доклада, не оста-

ется сосудистых областей в чело-

веческом организме, куда 6ы не 

вторгся инструмент хирурга. Со-
вершенно новыми разделами яв-

ляются хирургия сосудов мозга, 

сердца, легких, почек. Качест-
венно изменилась и техническая 
оснащенность операций, позволя-

ющая успешно их выполнять. До-
кладчик не только осветил успе-

хи, но и сказал о перспективах 
развития хирургии сосудов. Осо-
бенно важно изучение травмы 

сосудов, разработка операций 

восстановления поврежденных 

артерий (независимо от их раз-

меров) в целях сбережения ор-

ганов, в частности кисти и 
пальцев. 

С большим интересом члены: 

общества и гости просмотрели 

цветные кинофильмы, также по- 

священные рассматриваемому вв- 

просу. Комментируя операции. 

представленные в фильмах, 6.6. 
Петровский подчеркнул, что все 
они выполнялись только с по 

мощью отечественных инструмен-

тов и аппаратов, Доклад минист-

ра закончился под шумные и 

одобрительные аплодисменты ау- 

дитории. 

Н А длинном столе в зале 
Ученого совета в строгом 

порядке выстроились изящные 

приборы и приспособления, снаб-
женные то лаконичными подпи-

сями, то подробными аннотация-

ми. Вдоль стен расположились 

витрины с макетами, альбомами, 
наборами слайдов. В зале-про-

фессора, преподаватели, студен-
ты - все с одинаковым инте-

ресом присматриваются к экспо-

натам, возгласами одобрения от-

мечают встречающиеся знакомые 

фамилии авторов. Мы на откры-
тии первой общеинститутской 
выставки научно.- технического 
творчества молодых ученых и 

студентов. Организаторы ее - 

научный отдел института, Совет 
СНО и Совет молодых ученых. 

Студенты проделали большую ра-

боту по отбору экспонатов на 

каогедрах, оформлению экспози-

ций. Много инициативы прояви-

ли при этом В. Медик, С. Быков, 
В. Дровосеков, Л. Баран. 

На выставке всего было 72 
экспоната. Следует сразу отме-

тить, что 41 из них представлен 
лабораторией икафедрами 'сто-

` Т В О. I' И, В Ыд.УМ Ы В А I%l, П Р О Г УЙ! 

Первая выставка научно-технического творчества молодых 

матологяческого факультета. Сто-
матологи оказались на высоте не 

только по количеству, но и по 

качеству экспонатов: среди них 

наиболее широко были представ-

лены учебно - методические раз- 
работки, отсутствующие, к со-

жалению, в других экспозициях. 

Количество экспонатов, подго-

товленных кафедрами для вы-

ставки, было различным и не 

соответствовало величине кафедр. 
Если кафедра. фармакологии по 

казала 11 экспонатов, то весь 

ЦНИЛ был представлен единст-

венным экспонатом от биохими-
ческого отдела. Многие крупные 
кафедры и клиники (акушерства 
и гинекологии, пропедевтической 
терапии, факультетской хирургии 

и другие) вообще не сочли для 

себя возможный участвовать в 

выставке. Что же, этим коллекти-

вам нечего было показать или 

просто не захотелось заниматы я 

подготовкой? А ведь факультет-
ская хирургия, например, изве-

стна своими изобретателями, их 

предложения не раз обсуждались 
ииститутскпм БРИЗом. Или нет 

среди них молодых? 
В то же время ряд кафедр, от-

несясь с уважением и внимани-

ем к организации выставки, обо-
гатили ее интересными и своеоб-
разными экспонатами. Кафедры 
нормальной и патологической 
анатомии,. нормальной физиоло-
гии, биохимии, микробиологии, 
оперативной хирургии, военная 

кафедра, клиники общей хирур-

гии, факультетской и госпиталь-

ной терапии, поясных болезней, 
инфекционных болезней внесли 
свой вклад в экспозицию выстав-

ки. Стоит отметить электрифици- 
рованный макет вируса гепатита, 

изготовленный молодыми инфек-
ционистами. Пусть такого виру-

са еще, никто не видел, но эта 

смело сконструированная гипоте-
тическая модель, , может быть, 
шаг на пути к раскрытию вирус-
ной природы гепатита, 

Не все было ново на выстав-

ке, встречались и уже знакомые 

экспонаты, гостившие на город- 

ской. выставке в прошлом учеб-
ном году. А если наш институт 
снова пригласят участвовать в 

подобной выставке? Хотелось 6ы 
видеть уже сейчас больше све-

жих следов творчества молодых. 

В течение двух дней работы 
выставки зал Ученого совета_не 

пустовал. Но, конечно, приток 
посетителей можно было значи-
тельно увеличить путен более 
активной рекламы, особенна сре-

ди студентов. 
Выставка, в основном, уда-

лась. Вероятно, стоит- подумать 

о превращении ее в ежегодную, 

традиционную. Может быть, толь-

ко не следует ограничивать вы-

ставку «возрастным цензом», но 

зато надо усилить «ценз новиз- 
ны». Было бы приятно приуро-

чить такую выставку н Актовому 
дню института и отмечать в этот 

день наиболее продуктивно рабо-
тающих авторов. 

Первая общеинститутская вы-

ставка подвела лишь некоторые, 

скромные пока, итоги научно-тех-

нического творчества молодых 

ученых института. Главные до-
стижения этого творчества все 
еще впереди. 

И. ФРЕЙДЯИН 



пульс 

СЕЛЬ МАЯ межвузовсКаi 
ВСТРЕЧАЮТСЯ БУДУ! I I'ИЕ ФТИЗИАТРЫ 

в ОТ уже четвертый год, как 
по инициативе кафедры ле-

гочного туберкулеза нашего ин-
ститута проводятся совместные 

заседания кружков СНО кафедр 
фтизиатрии 1-го ЛМИ, Санитарно-
гигиенического и. Педиатрическо-
го институтов. Енегодно, в кон-
це весеннего и осеннего' семест-
ров, собираются студенты-сновцы 
медицинских вузов на эти инте-
ресные и очень важные в теоре-
тической и практическом отноше-

нии заседания. По существу это 

отчетные конференции студенче-
ских научных кружков. Доклад-
чики - молодые исследователи, 
будущие фтизиатры, наиболее ак-
тивны е сновцы с кафедр фтизи-
атрии трех медицинских вузов 

города. 

Тематика заседаний, естествен-
но, отражает научное направле-
ние исследований каждой из этих 

кафедр. Я присутствовала на всех 

конференциях и мне всегда очень 

нравились насыщенные заседа-

ния, на которых демонстрирова-

лись очень трудные в клиниче-
ском аспекте случаи н" делались 

сообщения, касающиеся наибо-
лее актуальных вопросов , фтизи-
атрии. . 

Каждая конференция бы ла•для 

нас, студентов, открытием. Осо-
бенности течения туберкулеза у 

детей, ипфицированность студен-
тов, спонтанный пневмоторакс, 
поражение бронхиального дерева, 
новые методы: лечения туберку-
леза во всех возрастных группах 
больных, особенности течения и 

лечения саркоидоза — такова 

далеко не полная тематика на-

ших межвузовских конференций. 
На них всегда' присутствует не 

менее 70-80 студентов, заве-

дующие кафедрами, все препода-

ватели и руководители СНО. 
Последняя, 7-я конференция 

проходила в декабре на кафед-
ре туберкулеза нашего институ-

та. В просторном зале 3-го туб- 
диспансера собралось много сту-
дентов - старшекурсников, за.. 

председательским столом — за-
ведующие кафедрами - профес-
сор З. И. Костина, кандидат ме-
дицинских наук Ф. П. Паи, до- 
цент Е. Н. Янченко, Для участ-

ников конференции были подго-
товлены две демонстрации («Слу-
чай позднего выявления туберку-
лезного - менингита у ребенка 10 

месяцев» и «Случат больного с 

фиброзно кавернозны лг тубер-
кулезом " легких, осложненным 

бронхо - пищеводным свищом») 
и два цок.лада («О6 изменениях 

в бронхиальном дереве при сар-

коидозе леггсих», «Диагностиче-
ская значимость протеиновоту-
беркулиновой пробы у больных 
туберкулезом легких»).. 

Глубокий анализ представлен- 
ных случаев, научная обоснован-
ность и хорошая иллюстрация до 

кладов вызвали большой интерес 

у присутствующих. В прениях' 
выступали сновцы, старосты. 
кружков, доцент Е. Н. Янченко, 
профессор 3. И. Костина. Руково-
дители кафедр провели анализ и 

оценку полученных авторами до-

кладов данных и пожелали сво-

им ученикам больших успехов в 

научном поиске; который, несо-

мненно, помогает лучшему и 6о- 
лее глубокому освоению учебного 
материала. Все присутствующие 
высказали пожелание продолжать 

сложившуюся традицию проведе-

ния межвузовских конференций 
СНО кафедр туберкулеза 1-го 

ЛМИ, ЛПми и лСТМИ. 
Т. оБРОСОВА, 

• староста кружка СНО нафеа- 
ры туберкулеза 

Интернациональные 

дни 

в Петрозаводске 
В декабре в Петрозаводске 

проходили IV интернациональные 
студенческие дни, организован-

ные комитетом ВЛКСМ и клубом 
интернациональной дружбы «Гло-
бус»: Петрозаводского у"ниверси 
тета имени 0. В. Куусинена. В 
их проведении принимала уча-

стие делегация комитета комсо-
мола нашего - института наряду с 

представителями различных ву-

зов из семи республик., 
Петрозаводцы провели для нас 

конференцию, посвященную воп-
росам интернацибнального воспи-
тания молодежи и студентов и 

актуальным проблемам междуна-

родного молодежного и студенче-

ского движения. 

Делегации встречались с акти-
вистами интерклубов школ и 

предприятии Петрозаводска, со 

студентами университета, обме-
нивались опытом интернациональ-

ной работы в вузах. 
Довольно обширной была куль-

турная программа: гости посети-

ли Марциалъные Воды, осмотре-

ли достопримечательности Петро-
заводска., побывали в Финском 
драматическом театре. 

Оставила хорошие впечатле-

ния дружеская непринужденная 

атмосфера., истинное радушие н 

гостеприимство хозяев -- орга-

низаторов встречи. Хочется на-

деяться, что IV интернациональ-

ные дни укрепят связи студенче-

ской молодежи союзных респуб-
лик, будут способствовать разви-
тию традиционных контактов ме-

жду комитетами ВЛКСМ 1-го 
-ЛМИ и ПГ.у, между интерсоветом 
напгего института и интерклубом 
Петрозаволского университета, 
помогут лучшей организации лет-

ней производственной практики 
наших студентов - иностранцев 

в Петрозаводске. ' 

Н. ТОООЛЬницкии, 
председатель иитерсовета 

В --конце декабря, после более чем двухлетнего перерыва, 

связанного с ремонтом здания акушерско-гинекологической 
клиники, вступила в строй пятая аудитория, посвежевшая и 

помолодевшая от ообнлия света. На снимке: второкурсники 

«обживают» пятерку... Идет одна из последних в семестре 

лекций. - 

И СПоЛНИЛОсь сто лет со 
дня рождения академика 

Академии медицинских наук Кон-
стантина Климентьевича Скро- . 

банского, в 'течение З3 .чет заве-

дывавшего кафедрой акушерства 

г гинекологии нашего института. 

К. К. Скробанский окончил в 

1898 году с отлпчнем Военно. 
лгедицяискую академию и, прой-
дя очень строгий по теле време-

нам конкурс, был оставлен для 

подготовки к профессорскому 
званию (как тогда именовалась 

аспирантура). В 1901 году он 

защитил диссертацию, через че-

ты ре года бьлл утвержден при-

ват-доцентом Военно - медицин-

ской академии. 

В 1912 году Константин Кли-
ментьевич Скробанский был из 

бран на кафедру акушерства и 

гинекологии Саратовского уни-

верситета, но ие был утвержден 
известным своей реакционности о 

царским министром Кассо. Лишь 
'в декабре того же года Констан-
тин Клпмен'гьевич избирается за-

ведующим "кафедрой Петербург-
ского женского медицинского ин-

ститута и в этой должности ра-

ботает до конца  своей жизни. 

Константин Климентьевич очень 
много сделал для организации, 
становления и развития кафедры 
акушерства и гинекологии •1-го 
ЛМИ. В течение семи лет (1921-
1928) он исполнял --обязанности 
ректора и проректора института. 

С 1927 по 1931 год одновремен-
но с руководством кафедрой вы-

полняет обязанности главного 

врача клиник института. 

Признанием больших _.заслуг 

профессора Скробанского перед 

советской медициной явилось при-

суждение ему в 1935 году -зна-

ния заслуженного деятеля науки; 

при организации : в 1944 -году 

Академии медицинских наук. он 

вошел в число ее первых дейст-
вительных членов. По' его учеб-
никам не одно поколение-врачей 
Советского Союза училось аку-

шерству 'и гинекологий. ' 

АМИ в числе призеров 

К итогам Всероссийского смотра 
По итогам 1-го Всероссийского 

смотра работы первичных органи-

заций Красного Креста комитет 

1-го Ленинградского медицинско-

го института занял третье место 

в городе и отмечен почетной гра-

мотой ЦК общества Красного 
Креста РСФСР и денежной пре-

мией. 

Студенты 1-го ЛМИ С. Гуревич 
и Е. Шамис за реферат «Н. И. 
Пирогов и Красный Крест» наг-

раждены дипломом третьей сте-

пени ЦК общества н денежной 
премией по 40 рублей каждый. 

Ленинградский городской коми- 

тет общества Красного Крестя в 

письме на имя ректора институ-

та профессора В. А. Миняева вы-

ражает благодарность комитету 

первичной организации 1-го Л М И 
за активное участие в смотре и 

особо отмечает добросовестную, 
инициативную работу председате-
ля комитета профессора 3. И. 
Костиной и заместителя предсе-

дателя И. Я. Нагаева. 

,ч'лш /ЛfЕНZ,ЛУb 

Без спадов 

и тихих 
пауз 

Наряду с высоконаучными экс-

периментальными, физиологиче-
скими, микроскопическими._ п ги- 
стологическими исследованиями, 

К. К.' Скробанский сале проводил 
'и высоко ценил клинические и 

сугубо практические изыскания л. 

усовершенствования' Им был раз-

работан метод жирургического 
лечения энлампси.и. Значителен 
вклад ученого.в решение пробле-
мы обезболивания родов. Многие 
авторитетные акушеры 30-х годов' 
относились более чем :сдержанно 

к этой проблеме. -А Константин 
Климентьевич е присущей ему 

энергией и страстью ратовал за 

внедрение обезболивания родов, 

вплоть до применения гипноза и 

внушения. ' Тогда ' ещё не было 
так называемой психо-профилак-
тической подготовки к родам, но 

о" :подчерки.вал, что элемент 

внушения необходим в работе 
женских консультаций. 

Доклад «Родовспоможение и 

течение беременностр и родов в 

первые 11 месяцев блокады»,сде-
ланный им в июле 1942 года, по-

лож ил начало изучению особен-
ностей как физиологических, так 

и патологических процессов де-

торождения' в условиях крайне 
недостаточного питания и боль-
шого нервного напряжения. 

Очень плодотворной была дея-

тельность К. К. Скробанского в 

возникновении и ^становлении ги-

неколъгической онкологии. Еще в 

1907 году он представил проект 

устава «Общества борьбы с ра-
ковыми заболеваниями». Профес-
сор Скробанский был одним :из 

организатордв и секретарем 

I Всероссийского съезда по борь-
бе с раковыми заболеваниями, 
который состоялся в апреле 1914 
года в актовом зале ЖМИ. Уче-
ный был активным пропаганди-

стом оперативного лечения этой 
болезни. Когда появилась воз-

можности применения радия, а 

царская администрация не отпу-

скала денег на его приобретение, 
Константин Климентьевич ярост-

но негодовал по поводу возмож-
ного нашего отставания: «Мы не 

можем ждать несколько лет, по- 

ка ваши соседи преподнесут нам 

новый метод в совершенно новом 
виде, а их больные будут поль-

зоваться благами современной 
науки за много .пет раньше, чем 

наши». 

Несмотря на исклгочителыгуго 

занятость, К. К. Скробанский 
придавал большое значение о6- 
щению с рабочей аудвторией, 
подчеркивал взаимную полез-

ность такого общения для про-

фессора и преподавателя вуза, 

влияющего на формирование мо-

рально-этического образа врача. 

Поэтому ученый многократно вы-

езжал с лекциями на промышлен-

ные предприятия Ленинграда. Во 
время ..Великой Отечественной 
войны Константин Климентьевич 
все 900 дней 'блокады находился 

на своем посту, был как и осталь-
ные ..оставшиеся в осажденном го-
роде сотрудники института, ка 

казарменном положении. 24 сен-

тября 1941 года недалеко от 

акушерсгсой клиники упала 1000-

килограммовая бомба, к сча-
стью, - не взорвавшаяся: В этот 

день в клинике были 171 женщи-

на и 117 новорожденных, кото-
рых пришлось срочно эвакуиро-
вать. Активное участие в этом 
деле принимал и Константин 
Клнментьевитг. 

Многие черты характеризуют 

личность Константина Клименть-
евича Скробанского, но самой 
резко выраженной, самой яркой 
чертой была его неуемная, кипу-

чая, всегда эмоционалън'ая 'дея-
тельность. Cu никогда не упот-
реблял и, мне кажется, не пони-
мал для себя значения слова 
«отдых». Высокйй потенцiгал в 

любой деятельности научной, 
общественной; на посту ректора, 
заведующего кафедрой, редакто-

. ра журнала — все с накалом, е 
душой, с подъемом, без спадов и 

лихих пауз. . 

Профессор Я. кЛЕНИЦКИВ 

Всех, кто пришел 20 декабря 
на первую встречу членов секции 

переводчиков совета молодых 

ученых, ждало много необычного. 
Тема заседания, на которое соб-
рались советские студенты и сту-

денты -из ГДР, молодые ученые и 

преподаватели кафедры иност-

ранных языков, — творчество ве-

ликого гумагйиста Иоганна Вольф-
гаига Гёте. Рабочий язык засе-

дания — немецкий: В аудитории 
торжественно-приподнятая ат-

мосфера,- многие хорошо знакомы 

друг с другом и обмениваются 

приветствиями, разумеется, как и 

все в тот вечер, по-немецкя. 

Заседание открыла старший 
преподаватель кафедры иностран-

f3eс'е,4 
ных языков Л. Я. Фокина, поже-

лавшая секции успешной работы. 
Выступает председатель секции и 

организатор вечера ассистент ка-

федры фармакологии Ю. Н. Ва-
сильев: страницы биографии Гёте 
чередуются со стихами великого 

поэта. Затем следует рассказ о 

литературном течении «Буря н 

натиск», одним из создателей ко-

торого был Гёте. И снова звучат 

замечательные поэтические стро-

ки — лирические стихи Гёте чи-

тает аспирантка М. Дорохова. 
Большой интерес вызвало ин-

формативное выступление студен-

тов из ГДР Э. Умаяна и. Ф. Ной-

берта о творчестве величайшего 
поэта их родины. Демонстриру-
ются цветные слайды. 

Программа заседания исчерпа-
на, но участники не расходятся, 
обсуждаются итоги. Мнение еди-
-подушно: первый . опыт оказался 

удачным и, несомненно, полез-

ным. Впрочем, быть может, не-

сколько не хватало Gemŭtlichkeit 
(уютной обстановки), да пока 
еще чувствовалась - некоторая 

языковая скованность. Обсужда-
ются и планы •на будущее: 'в ре-

зультате бурных споров решено 
следующее заседание. посвятить 

творчеству Иоганна Себастьяна 
Баха. 

Думается, что темы наших 

встреч не ограничатся творче-
ством одних только ' корифеев, 
нам, конечно же, интересно об- 

.судить проблемы академичесгсие 
и научные, философские и .поли-

тические. Кстати, и язык моло-
дые ученые знают не один толь-
ко немецкий. 

Пожелаем же еще раз нфвому 
детищу счастливой и долгой 
жизни. , 

В. ХЫРМАНОВ 
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